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编者按：4月6日，《新民晚报》“夜光杯”副刊的“星期天夜光杯·记忆”专版，以4000多字、6幅图片的整版篇幅，刊登了致力宣传与研究汪曾祺数十年、汪曾祺研究会会长
陆建华的新作《人间送小温——回忆汪曾祺》。本报现予以转载，以飨读者。

今年是汪曾祺诞辰105周年。他出生在春天，我们
在春天回忆他。

1992年2月1日，汪曾祺在《新民晚报》发表《书画自
娱》一诗，诗中有句云：“写作颇勤快，人间送小温”。他的
同乡说：“汪曾祺是名副其实的好作家、好老头。”他出生
于春天。这个春天，我们读一读他的故事，品一品他对故
乡的情、对人的温。

42载故乡梦圆

1939年夏，19岁的汪曾祺泪别高邮，独自出门求
学。他此行的目的是到昆明报考西南联大中国文学系，
那里有他仰慕已久的沈从文。如愿考上后，读书期间就
在沈从文指导下开始发表作品，逐渐在文坛崭露头角。

新中国成立后，汪曾祺发表过少量散文，因社会、文
学等多方面因素，他认为自己熟悉的题材和擅长的写作
方法与主流文学均有距离，反复思考之后，他决定搁笔改
行当编辑。直到新时期到来之后，他才在改革开放解放
思想的时代精神感召下，60岁重返文坛，并迅速以《受戒》
《大淖记事》等一组以高邮往日生活为题材的作品，用别
具一格的艺术手法，震动文坛，风靡全国。

高邮人读汪曾祺，比其他任何地方的读者更仔细更
理解他。其中自然首先是亲朋好友，包括他的小学同学
刘子平。他见汪曾祺一篇接一篇写出思乡之作，猛然悟
出汪曾祺想家了！于是写了邀汪曾祺“回乡看看”的信。
因为是从小在一起长大的好朋友，汪曾祺在回信中把深
藏在内心深处的想法和盘托出。他写道：“我是很想回乡
看看的。但因我夏天连续外出，都是应刊物之邀去写小
说的。没有给剧院做什么事，一时尚不好启口向剧院领
导提出。如果由高邮的有关部门出函邀请，我就比较好
说话了……”

这“由高邮的有关部门出函邀请”的要求，刘子平作
为一名普通的中学教师无法完成。他便带着汪曾祺写的
信，到高邮县委宣传部，找当时正在县委报道组工作的我
商议。看了汪曾祺的亲笔信，我感到事情的迫切，更感到
事情的难度。当时我只是县委宣传部的一名普通干部，
单靠我也完成不了邀请汪曾祺回乡这样重要的任务。我
左思右想，想到了县委办公室负责人朱维宁，他爱好写
作，为人热情，与我私交也很好。一开始，我只是试探性
地提出问题，哪知这位朋友一口答应，令我喜出望外。他
略作思考，直白关照我：“接待汪曾祺由我负责，吃住都不
收钱。但你要给县委打个报告，想一条充足的理由。”我
在去找县领导的路上紧张地思索，什么样的理由“充足”
得能让县领导认为值得请当时尚未誉满文坛，而高邮上
了年纪的人都知道的“汪家大少爷”回乡呢？突然，灵光
一闪，我想到了现代京剧《沙家浜》！我对当时的县委书
记查长银说：“家喻户晓的京剧《沙家浜》剧本的主要执笔
者就是汪曾祺！”我到现在还记得当时查书记听了这话后
的惊奇神情！他问我：“这是真的？”待我作了肯定的回答
后，他毫不犹豫地拍板：“请他回来！”

1981年10月10日下午5时，汪曾祺回到阔别42年
的故乡。16日，正不分日夜在农村指挥抢收抢种的查书
记，特地从乡下赶回县城，当晚率领县委一班人宴请汪曾
祺。这位农民出身的县委书记不但爽朗热情，也很细心
周到。之前，他特地电话关照有关办事人员：“请汪曾祺，
要有家乡特色。这样一位大作家走南闯北几十年，什么
好东西没吃过？我们要让他吃些在大城市里吃不到的高
邮菜！”果然，汪曾祺在席上吃到他在自己的《异秉》等小
说中写到过的高邮特色菜：蒲包肉、野鸭、醉虾等，喜得连
脸上的皱纹都舒展开来。

那次宴会我也参加了，是查书记特别点名的，他还当
众关照我全程陪同汪曾祺。我求之不得，这正是我深入
采访了解汪曾祺的难得机会。

汪曾祺回来了！县领导热情接待汪曾祺！这两条消
息很快传遍高邮。汪曾祺每到一处，群众都会围上来。
他最喜欢与群众聊家常。看着汪曾祺长大的81岁的唐
四奶奶，喊着汪曾祺的小名“黑子”，一把拽着他的手大声
说：“你现在混得不丑（高邮方言，意为‘不错’）哇！”汪曾
祺拱手执礼，高声应答：“托您老的福！”话音刚落，满街的
人都乐了。

汪曾祺回乡后，我们组织了三场读书报告会。第一
场，我们以为听的人不会多，选择一个可坐200人左右
的“百花书场”，不发入场券，敞开大门。谁知还没到开

讲时间，就涌进五六百人，有一半是汪曾祺的乡邻，其中
有不少人是汪曾祺作品中写到的人物原型的后代，最引
人注目的要算王高山。他的父亲是《异秉》中写到的王
二。汪曾祺还没开讲，他倒先讲了：“汪先生写的我父
亲，我看八分是真的，二分是假的。”坐在台上的汪曾祺
听到了，哈哈大笑，他夸奖王高山有眼力，有水平，不失
时机地接着王高山的话告诉大家：“写小说就是真真假
假、虚虚实实，世上哪来完完整整的故事呢？那二分假
就是艺术虚构。”

汪曾祺回乡的第一场报告会，就在这样生动活泼、亲
切自如的气氛中正式开始了……

呵护新人文学心

汪曾祺一度搁笔改行当编辑，使他渐渐远离了文学
创作，却也为他后来复出文坛做了充分的准备。蓄之愈
久，必有爆发，他新作迭出，呈一发不可收的喜人态势，很
快迎来个人创作的又一丰收期，不只有小说散文新作天
女散花般频频出现在国内多家著名文学报刊上，他的新
著更是一本接着一本出版，读者争购，十分畅销。

但是，汪曾祺毕竟已经上了年纪，年岁不饶人，他写
的又大都是陈年旧事，先要苦思冥想很长时间，再进入艺
术构思，然后用手写，他的创作产量不可能高到哪里去。
渐渐地，汪曾祺著作重复出版露出迹象了。关心他的亲
友隐隐不安，尤其是他的老伴施松卿更是看在眼里，急在
心里。她是福建人，与汪曾祺是西南联大同学，两人因文
学相恋并走到一起。施松卿是一位聪明、敏锐、资深的智
慧女性，新中国成立后曾供职新华社。

1984年夏我调到省里工作后，与汪曾祺联系方便
多了，也有幸结识了施松卿。每次去京参加会议或参加
活动，我都要抓紧时间去看望汪、施二老，几乎每次都能
得到汪曾祺新出的签名赠书。有一次，我去看望汪老，
他高兴地拿出两本刚出的书签名赠我，正写着，施松卿
笑着提醒我：“建华，你仔细看一下，这本一二三四五，那
本五四三二一。”汪老听了一愣，忍俊不禁。

面对汪曾祺新时期出书有欢喜也有隐忧的实际，
1986年，我萌生建议汪老出文集的想法，可是，才说了想
法，他就回绝了：“这哪行？出文集是著作等身的作家的
事呀。”他虽不答应，但我每次与他见面还是建议他出文
集。到了1992年7月，他终于松口了，并商定文集分小说
卷（上下）、散文卷、评论卷（包括序跋）、戏曲剧本卷共四
卷五册。考虑到他年事已高，由他选定各卷目录，其余按
目录汇集资料、校对乃至装帧设计等具体事项，均由我与
江苏文艺出版社共同负责。那段日子，我隔几天就给汪
曾祺打电话，询问他各卷目录定下来没有。与此同时，我
悄悄关照他夫人施松卿暗中相助，还叮嘱一直与他俩住
在一起的小女儿汪朝帮助督促。

那时没有微信，单位有传真，但汪老与我家都没有
接收设备，在汇集好材料紧张排版的日子里，一切都靠
电话联系，遇有商榷事，立即给汪老打电话，他当场解
答，也还方便。排《评论卷》时，我注意到汪曾祺选了11
篇他为别人写的序、评论或读后感，其中涉及的名家是
沈从文、朱自清、陈寅恪和林斤澜四位，自然无活说；但
另外七篇全是他为文学新人写的序，此七人当时都不是
很有名，都是凭借在鲁迅文学院听了汪曾祺讲课这层关
系，鼓起勇气请汪曾祺为他们的第一本甚至是尚未出版
的书写序。我有点拿不准了，心想，汪曾祺在声誉正隆
时出版生平第一部文集，一下子收进7篇为无名青年作
家写的序，并与评论四位名家的文章放在一起，是否妥
帖？便打电话请汪曾祺再斟酌一下，可否拿下几篇？刚
把话说完，他立即回答：“我现在就回答你，一篇不删！”
后来才知道，就在我打电话之前，有一位老作家读了汪
曾祺为一位初露头角的青年作家写的一篇读后感，不以
为然，说：“有这么好么？”看到这位老作家对待文学新人
的态度，汪曾祺也不以为然，他公开撰文回应：“老了，就
是老了。文学的希望难道不在青年作家的身上，倒在六
七十岁的老人身上么？”

赠书送字见真情

1920年3月5日，汪曾祺出生在高邮县城一个富裕
人家。汪曾祺的父亲汪菊生一生结婚三次，第一任妻子
杨氏生下汪曾祺，第三任妻子任氏生下汪海珊（曾庆），两

人是同父异母的兄弟。
1940年末，我出生在苏北里下河水乡深处的一个贫

穷落后的名叫“南荡”的小村落。1956年夏，我与海珊同
时考入高邮县中学，分在同一个班，两人志趣相投，第一
次从他口中听到汪曾祺的大名，以后又源源不断地听到
他讲汪曾祺的相关情况，我不仅记在心中，而且记在小本
子上了。

我本可随着汪海珊喊汪曾祺大哥，但想到汪曾祺比
我年长20岁，再加上他是我早已仰慕的名作家，我喊不
出口；当然可以称他是“同志”或者“老师”，又觉得普通了
一点，也有点生分……所以，公开场合或在文中，我常常
称汪曾祺为“汪老”，这个称呼的内涵可大可小。

1993年9月，四卷五本的《汪曾祺文集》由江苏文艺
出版社出版。这是汪曾祺第一次出文集，由我主编，汪曾
祺写了《文集自序》，他第一次郑重地在文章中称我是他
的“朋友”。他这样写道——朋友劝我出一个文集，提了
几年了，我一直不感兴趣。第一，我这样的作家值得出文
集吗？第二，我今年73岁，一时半会儿还不会“报废”，我
还能写一些东西，还不到画句号的时候。我的这位朋友
是个急脾气，他想做的事，一定要做到，而且抓得很紧。
在他的不断催促下，我也不禁意动。

也正是沾了汪老的光，这么多年来，我与江苏省文艺
界朋友的相处毫无隔阂感，没有陌生期，他们视我为友，
我也乐意为他们办事，为文友向汪老索字画的趣事、轶事
似可佐证。许多文友都是先爱上汪老的美文，进而爱上
汪老的为人，他们了解我与汪老的亲密关系后，纷纷找
我，我也总是尽可能满足他们的愿望。

有一次去他家，正好有记者在采访，见我来了，他中
断采访，颤颤巍巍地到书房中将我请他写的几幅字取了，
慎重交到我手中，风趣地说：“你信中布置我写的，都写
了，查点一下，漏了没有？”还有一次，老作家魏毓庆突然
找到我，希望得到一幅汪老的字。其时，她相濡以沫的老
伴刚过世不久，我想，此时若有一幅她渴望得到的汪老的
字，一定可以大大抚慰她悲伤的心，便满口答应了。

到了北京见到汪老后，他一如往常把事先写好的几
幅字交给我后，我说：“这次来得急，没有写信，还要写一
幅”，便向他介绍了魏毓庆的情况。他听后到书房中取出
一个小本子，把魏的姓名、地址记上，说：“下次写了给她
寄去吧。”于是我们接着聊别的事。但在我告别时，他突
然说：“你来一次北京也不容易，还是先把准备给别人的
一幅字给这位魏女士带去吧……”

作为高邮人，我为自己与汪曾祺同乡深感荣幸；作为
文学爱好者，我为宣传汪曾祺努力做些力所能及的具体
事，觉得快乐。

人间送小温——回忆汪曾祺
□ 陆建华
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